
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２０２１年４月発行 

 
第８０号 

八潮市のコロナ感染者がすでに（令和３年４月１２日現在）44９人が確認されています。だ

れがいつ感染してもおかしくない状況下、感染された方々の一日も早い回復を願っています。 

発症を防ぐ効果が認められている新型コロナワクチンは、２回の接種によって 95％の有効性が

あるとされ、発症を防ぐ効果だけではなく、仮に罹っても軽症で済むとのことです。 

 

新型コロナワクチン接種情報 
高齢者向けの新型コロナウイルスワクチンは、4 月 26 日の 

週に「１箱」八潮市に配分される予定。1 人 2 回接種なので、 

1 瓶 6 回接種できる特殊な注射器が使えれば 1 箱は 585 人分 

となります。高齢者への通知発送は４月下旬、コールセンターで予約 

後、５月連休明けに接種開始となる見込みです。 

新型コロナウイルスワクチンに関する問い合わせや接種予約についての問い合わせは、 

「八潮市新型コロナウイルスワクチンコールセンター」電話番号：0570-200-814 
受付時間：月曜日から金曜日（午前 10 時から午後 7 時まで）、日曜日（午前 10 時から午後

6 時まで）なお、土曜日、祝日は受け付けなし。 

 

なお、状況は刻々と変わりますので、市の HPを定期的にご覧下さい。 

令和３年第１回定例議会は、３月１日～１９日まで開かれ、市長提案のすべての議案、議員提案の意見書

４件を可決しました。 

うれしい報告 
私は、今回２件の意見書『生活保護を必要な人が必要なときに受けられるよう制度の見直しを求める意

見書』と『生理用品を軽減税率の対象にすることを求める意見書』を提案し、前者は賛成多数（平成クラ

ブのみ反対）、後者は全会派一致で可決されました。 

ちなみに後者の意見書は、『＃生理の貧困』が話題になっている中、全国初の意見書、しかも全会派一致

ということで、３月２０日の朝日新聞埼玉版、２１日の全国版、東京新聞社会面に大きく報道され、３月

２３日の埼玉新聞でも取り上げられました。賛同して下さった議員の皆さまに感謝です。 

やざわえみこ profile  群馬県太田市出身。明治大学法・文卒、明治大学大学院文学研究科博士課程満期

退学。元明治大学文学部非常勤講師。平成９年、地盤・看板・カバンもない中、

八潮発の市民派・無所属として立候補、当選。現在６期目。市民と市政をつなぐ

会代表。『老いても安心して暮らせるまち』を目標に、常に市民目線で、ネットワ

ークとフットワークの軽さで精力的に議員活動を行っている。女性議員を増やす

活動や、女性問題（貧困、非正規、DV等）にも積極的に取り組んでいる。クオー

タ制を推進する会役員、元全国フェミニスト議員連盟共同代表。元中川小 PTA会

長。共著『市川房枝参画センターで学ぶ４７人の挑戦』 

全新生児の聴覚検査無料に！ 
 

新生児聴覚検査は、1,000 人に１〜２人といわ

れる、他の先天性疾患と比べて確率の高い先天性難

聴を、少しでも早く見つけるための検査。早期発見

と適切な対処が、その後の赤ちゃんの言語習得に効

果があるとされている。多くの場合、産後３日以内

に出産した病院で、赤ちゃんが寝ている間に行われ

る。安全で、痛みや違和感もないため、赤ちゃんに

もほとんど負担にならず 10 分ほどで終わる。 

私はこの検査の重要性を訴え、平成２９年１２月

議会と平成３１年３月議会で、すべての新生児がも

れなく検査を受けられるように、母子手帳配布の際

に説明をして、無料券を渡すことを提案しました。 

令和２年から低所得者対象に無料化され、令和３

年度からはさらに拡大され、すべての新生児が無料

となりました。 

リニューアルして給食審議会設置 
 昨年の学校給食大規模食中毒事件後、６回にわた

って学校給食審議会が開催され、１１月４日、市民サ

イドにたった８項目にわたる答申が出されました。

（答申の全文は市のHPに掲載） 

そのうち、７項目目の「学校給食衛生管理基準に沿

って確実に果たされるために、教育委員会は、教育委

員会および東部給食センターの取り組みをチェック

し、指導・助言できる第三者委員会を設置すること。

メンバーは、検討委員会委員、学校給食を熟知した専

門家、教員、保護者、有識者とすること」と８項目目

の「栄養士等の学校衛生管理等の知識を有する専門

家の確保を検討すること」に沿って、従来の八潮市学

校給食審議会規則を一部改正。令和３年度から新た

に「再開している学校給食に対し、衛生管理体制に対

する取り組み状況について、審議するため設置され

ました。 

 

 

 

 

 

 

 

構成メンバーは、学校長２名、学校薬剤師１名、八

潮市薬剤師会から１名、知識経験者（栄養士の資格を

有し、学校給食に詳しい方）１名、学識経験者（大学

の教授）１名、管理栄養士１名、計７名。 会議は年

３回を予定。 

令和２年度補正予算 

減収補填債１億 5,550 万円計上！ 
 

減収補填債は、自治体が当初見込んだ税収額から

大幅に減少した分を補うために発行する。赤字地方

債とも言われ、元利償還金が地方交付税算定の計算

式にカウントされます。通常は、年度ごとの変動が

大きい法人関係税のみが対象。令和２年度は、新型

コロナウイルスの感染拡大による地方自治体の財

政難に対応するため、令和２年度限りとして補塡の

対象に地方消費税など 7税目が追加された。 

八潮市の減収見込額 

利子割交付金・・・・・・ ７８０万円 

法人事業税交付金・・・１，７８０万円 

地方消費税交付金・・・９，１３０万円 

市たばこ税・・・・・・３，８６０万円 

 

  学校図書館の充実・学校司書の継続的
配置が、子どもたちの学力向上にも資
するのに・・・ 
令和３年度の予算に学校司書２名分の予算が計上

され、配置先は大原中ブロックと八幡中ブロックの

予定。文科省では、平成２９年度から「学校図書館

図書整備等 5か年計画」を策定し、①学校図書館図

書の整備②学校図書館への新聞配備③学校司書の配

置に、地方財政措置（使途を特定しない一般財源と

して措置）をしていますが、市が予算化しなければ、

図書や新聞の購入費や、学校司書の配置のための費

用に充てられません。 

 

 

 

 

私は学校司書の重要性を訴え、学校司書の配置を

ずっと求めてきました。平成３０年度にようやく八

潮中ブロック（３校対象）に１名配置されましたが、

翌年には学校司書の予算は消えてゼロ配置。令和２

年度に大原中ブロックに１名配置。文科省では「１

週当たり 30 時間の職員をおおむね２校に１名程度

配置すること」としていますが、八潮市の場合は、

１名が３校を掛け持ちで、１日５時間で３日勤務な

ので、１校当たり１週間に１回と、そもそもこの体

制では不十分なのに、八潮中ブロックには、単年度

限りの配置で、全く市のビジョンが感じられません。

過去の議会答弁では、「毎年一人増やして、５ブロッ

クすべてに配置する予定」でしたが、あの約束はど

うなったのでしょう？？？ 

◆
４
月
２
８
日
、
第
１
回
臨
時
議
会
開
催
予
定
。
新
庁
舎
の
建
設
費
用
や
新
型
コ
ロ
ナ
ウ
イ
ル
ス
感
染
症
対
策
の
国
の
地
方
創
生
臨
時
交
付
金
に
つ

い
て
も
審
議
予
定
。 

●
学
校
給
食
審
議
会
か
ら
の
答
申
に
つ
い
て
は
現
在
精
査
中
と
の
こ
と
で
す
が
、
ま
も
な
く
答
申
か
ら
半
年
。
方
向
性
だ
け
で
も
早
急
に
示
す
べ
き
で
す
。 

●
石
黒
教
育
長
の
任
期
満
了
に
伴
い
、
新
た
に
新
年
度
か
ら
井
上
学
校
教
育
部
長
が
教
育
長
に
就
任
さ
れ
ま
し
た
。
石
黒
さ
ん
、
長
い
間
お
疲
れ
様
で
し
た
。
井
上
教
育
長
期
待
し
て
い
ま
す
。 



 

 

 

 

 

議会の一般質問のありかたに疑問 
令和２年３月議会は、コロナ感染防止対策で 

職員が忙しいと、一般質問は中止となりました。 

その後、６月、９月、１２月、令和３年３月議 

会は、質問時間が答弁を含めて３０分と半減され 

たまま推移しました。他市では、コロナ対策を十 

分にとって従来通りの時間で行っている議会や質 

問者の判断に任せて選択制にしたりと、様々な形 

で一般質問を行っています。一律に時間を半分に 

している八潮市議会は異質です。 

私は、通常とは異なるコロナ禍だからこそ、感 

染対策をはじめコロナに伴って市民生活に及ぼす 

様々な影響など、問いただしていく議会の役割は 

重要だと思っています。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

             

        やざわえみこの一般質問 

令和２年６月議会に行った一般質問 

・新型コロナウイルス感染症関連対策 

９月議会 

・学校給食食中毒事件への対応 

・議会の質問に対する市の検討過程の公開 

・ＤＶ被害者の参政権行使の保障 

１２月議会 

・「八潮市学校給食審議会の答申」に対する対応 

・２０５０年二酸化炭素排出実質ゼロ表明 

 

 

・パートナーシップ制度導入 

答弁については市議会のHP 

 

令和３年３月議会  ヤングケアラーを支える環境整備について 

ヤングケアラーって？  単なるお手伝いではありません 
下の図は日本ケアラー連盟が紹介しているケアラーです。「ヤングケアラー」とは、家族の介護、ケア、身

の回りの世話を担っている 18歳未満の子どものことです。病気や障がいなどで介護が必要となった家族を

サポートする大人がいない、あるいは経済的な事情のため、子どもたちが家族の介護やケアを担っています。

大人同様、入浴やトイレの介助、身の回りの世話、買い物、料理、掃除、洗濯などの家事をしていたり、中

には通院の付き添いや服薬の管理、ケアマネジャーとの対応など多岐にわたっているケースもあります。教

育現場などでは一定数いると認識されているものの、実態はよくわからず、支援が十分に行われていません。

埼玉県が昨年度、県内すべての高校 2 年生、5 万 5000 人あまりを対象に行った実態調査では、25 人に

1人がヤングケアラーとの報告。このまま放置すれば、子どもがその年齢にふさわしい遊びはもちろん、友

人関係が築けないだけでなく、進学を諦めたり将来のことが考えられない等、いろいろな弊害が起こります。

そこで、八潮市でも実態調査を行い、条例を制定しその条例に基づき支援計画作成し、支援すべきと質問し

ました。 

答弁では、「ヤングケアラーに特化した実態調査は行わないが、令和３年度に行う子どもの貧困調査の中

に、項目を設けて調査を行う。ヤングケアラーについての認知度が低いので、周りの大人たちが関心を持つ

よう広報についても努力していく」とありました。 

東埼玉資源環境組合議会報告 

八潮市はゴミ処理を５市１町（越谷市、草加市、八

潮市、三郷市、吉川市、松伏町）で共同で行っていま

す。各市町から選出された議員が組合議会の議員にな

っています。年４回、議会が開催され、令和３年度の

第１回議会が３月３０日に開催されました。 

組合議会でも組合に対する一般質問を行うことが

できるため、私は組合議員になってから何度も一般質

問を行っています。例えば、組合の分担金は、平等割

１５％、搬入割８５％となっていて、平等割１５％は、

小さな自治体ほど一人当たりの負担が大きくなるた

め、その見直しについて２度ほど質問しています。そ

の結果、理事会でも議題に挙げて見直しを検討する方

向に進みつつあります。５市１町の財政計画にも影響

するので、すぐに改正は難しいかもしれませんが、今

後も質問を通じて変えていきたいと思っています。 

 

 

 

 

 

 

○３月には、次のような一般質問を行いました。 

3月 9日「プラスチックに係る資源循環の促進等に

関する法律案」が閣議決定され、現在開会中である、

第 204 回通常国会に提出される予定となっていま

す。この法律施行後は、「多様な物品に使用されている

プラスチックに関し包括的に資源循環体制を強化し、

製品の設計からプラスチック廃棄物の処理までに関

わるあらゆる主体におけるプラスチック資源循環等

の取組を促進するための措置を講ずるものです。（２

０２２年４月の施行を目指す。） 

現在、組合ではプラスチックごみは、燃えるごみと

して焼却されていますが、この法律成立後について、

組合の考え方を聞きました。 

① 現在、焼却しているプラスチックごみが再資源 

化の方向に進むとなれば、今後の処理体制に大きく影

響を及ぼすと考えられるが、今後の焼却炉の新設も含

めて組合のお考えを伺います。 

② 分別回収は市町村とされていますが、再資源化 

計画策定は複数の市町村で実施が可能となっていま

す。５市１町で共同して行うことについて組合のお考

えを伺います。 

答弁では、①については、今はまだ検討していないが、

令和６年度に作成予定の財政計画の中で検討してい

く。②については、「５市１町で同じ基準で行うことが

効率的なので、その方向で考えている」とのこと。 

女性参政権行使７５周年目 

女性議員を増やそう！ 
 

戦前から多くの女性たちの運動があって、１９４６

年ようやく獲得した女性参政権。その年に行われた衆

議院選挙では３９名の女性代議士が誕生しました。そ

れから７５年も経過しているのに、女性議員はほとん

ど増えていません。男女半々の世の中なので、物事を

決める場所（特に政治分野）に男女同数いることが民

主的なやり方です。今、コロナ禍で女性の貧困、非正規

問題、DVの増加、若い女性の自殺など、女性を取り巻

く環境が悪化していることがあぶり出されています。

実はこれらの問題は前々からあったにも関わらず改善

されていなかったのです。男性中心の政治だから、女

性特有の問題故に後回しにされてきたのです。 

女性議員が増えた外国では、社会保障が充実され、

情報公開が進み、出生率も上っています。コロナ禍だ

からこそ、女性議員を増やし、女性の権利を世界標準

レベルに引き上げましょう。日本のジェンダー平等度

は先進国中最下位の１２０位という恥ずかしい状態で

す。 

森元 JOC 会長の女性差別発言効果ともとれる流れ

が加速しています。この流れをメインストリームに・・・

今が変えるチャンスです！ 

 コロナ禍のため、昨年に引き続きリアルでのキャン

ペーンはできませんが、ずっと先人たちの後を引き継

ぎ、女性議員を増やす活動をしています。 

 

◆
八
潮
市
稲
荷
伊
草
第
二
区
画
整
理
地
区
の
清
算
金
徴
収
・
交
付
が
始
ま
り
ま
す
。
令
和
２
年
９
月
時
点
で
は
清
算
金
徴
収
件
数
１
９
６
件
、
最
高
金
額
は
約
４
８
５
万
円
、 

最
低
約
１
万
８
千
円
と
か
。
計
画
か
ら
完
成
ま
で
４
０
年
以
上
で
、
代
が
変
わ
っ
た
り
地
権
者
の
状
況
も
変
わ
っ
て
い
ま
す
。
残
る
他
の
区
画
整
理
も
っ
と
早
く
進
め
る
べ
き
で
す
。 

◇
議
会
最
終
日
、
服
部
議
員
の
一
般
質
問
に
答
え
、
市
長
は
３
期
目
に
立
候
補
す
る
旨
を
表
明
し
た
。
服
部
議
員
は
、
冒
頭
に
、「
正
副
議
長
や
監
査
委
員
は
一
般
質
問
を
控
え
る
と
い

う
慣
例
で
あ
る
が
、
こ
れ
は
一
般
質
問
で
は
な
く
会
派
の
代
表
と
し
て
質
問
す
る
」
と
断
っ
て
い
た
が
、
ど
う
考
え
て
も
一
般
質
問
以
外
の
何
物
で
も
な
い
で
し
ょ
う
。 


